

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo de ayer.****EJÉRCITO DEL NORTE.**

Estado Mayor general.—Excmo. señor: Con arreglo á lo prevenido por el Excmo. señor capitán general marqués del Duero, general en jefe del ejército del Norte, se emprendieron el día 25 del próximo pasado junio desde Larraga y Lerín las operaciones sobre Estella. A las cinco de la mañana se dirigió el general en jefe desde Larraga por el camino de Oteiza con dos batallones de la brigada de vanguardia, otros dos del tercer cuerpo y seis piezas Plasencia, seguido á corta distancia por las fuerzas de mi inmediato mando, compuestas de las divisiones Beaumont y Tassara, tres escuadrones, 18 piezas Krupp y 4 Plasencia.

Media hora ántes habia iniciado el movimiento por la derecha el general Martínez Campos con una division, un escuadron y seis piezas Plasencia, tomando el camino de Mañeru, que debia abandonar en Muruzabal de Andion para buscar lo cordillera en el punto denominado Monte Esquinza, á cuya posicion habia yo de subir, dejando la carretera á cinco kilómetros ántes de Oteiza, y batiendo si lo defendia el enemigo, el poblado bosque que la cubre.

Esta operacion quedó felizmente terminada sin mas que un ligero tiroteo sostenido por la brigada Barges, y á las once de la mañana llegaban simultaneamente á la cumbre de Monte Esquinza las fuerzas de Martínez Campos y las mías, en tanto que el general en jefe entraba en Oteiza, y el primer cuerpo al mando del general Rossell, salido de Lerín, se colocaba en posicion sobre las alturas inmediatas de Villatuerta, cañoneando el pueblo y la batería y trincheras que el enemigo tenia al revés de Monte-Jorra.

El general Martínez Campos descendió sobre Lacar y Alloz; yo lo hice sobre Murillo, de cuyo pueblo se posesionó la brigada Barges, y el general Rossell bajó de la posicion que ocupaba, atacando y tomando á Villatuerta, operacion que dirigió el general en jefe situado en las alturas inmediatas á Murillo.

Las tropas se retiraron á los cantones asignados, pernoctando Rossell en Villatuerta, Blanco con la vanguardia en Murillo, Martínez Campos en Lacar y Alloz y el general en jefe con las fuerzas de mi mando en Lorca.

A amanecer del día 26, el primer cuerpo, á cuyo frente se puso el general Vega Inclan por haberle ordenado el general en jefe que activase y protegiese la marcha del convoy y sostuviera el flanco izquierdo que debia ser eje del movimiento, puesto que debia de verificarse avanzando la derecha para caer sobre Estella, simuló el ataque de las posiciones frente á Villatuerta; Martínez Campos siguió el camino de Montalban y tomó á Zabal, y las fuerzas de mi mando se trasladaron con el general en jefe á Murillo.

El convoy no llegaba; las fuerzas estaban sin raciones, y fué preciso diferir hasta la tarde el ataque de las posiciones enemigas.

Perdida la esperanza de que el convoy llegara dentro del día, el general en jefe se trasladó á Mon-

talban, desde cuyo punto y á hora avanzada ordenó el ataque de Abarzuza y Zurucaín, encomendando á mi direccion el primero, y á la direccion del general Martínez Campos el último.

Dos batallones de la vanguardia con el brigadier Blanco, apoyados por la division Reyes al mando de este general, penetraron en Abarzuza despues de un empeñado combate con el enemigo que se defendió tenazmente, y el general Martínez Campos por su parte se posesionó tambien de Zurucaín, habiendo sostenido una lucha no ménos empeñada.

En ámbos ataques se condujeron las tropas con gran bizarría, debiendo hacer mencion de la circunstancia de no haber cesado de llover copiosamente.

A poco rato de haber penetrado yo en Abarzuza se trasladó á este punto el general en jefe, cuya aproximacion fué saludada por las espontáneas aclamaciones del ejército. Amaneció el día 27. La carencia de víveres por no haber llegado todavía el convoy y el incendio de Abarzuza, originado sin duda por el fuerte viento que reinaba y por la aglomeracion de numerosas fuerzas que tenian que hacer sus ranchos al aire libre y en los suelos de las casas, difrieron hasta las cuatro de la tarde el ataque de las posiciones de la Ermita y caserío de Muro y pueblo de Murugaren, verdadera llave de las de Estella.

A dicha hora, miéntras que la brigada de vanguardia ascendía con desnudo á las alturas de la estrema derecha, nuestras baterías colocadas en posicion cañoneaban vivamente y con gran acierto las de Muro y Murugarren. Martínez Campos simulaba el ataque de las de Zurucaín, y Reyes subía desde Zabal el flanco de la cordillera.

El enemigo atacaba en tanto las posiciones sobre Abarzuza, intentando de este modo envolver nuestra derecha, y descendía por la depresion que se hallaba entre Murugarren y Zurucaín para cortar la línea por el centro, doble movimiento que fué contrariado con éxito por una parte de la division Beaumont y las fuerzas de Martínez Campos. En este periodo en que el enemigo tomó la ofensiva, dió la caballería varias cargas brillantes.

Volviendo á avanzar, el ejército ganó las primeras trincheras, pero acudió el enemigo con numerosas fuerzas y rechazó las nuestras que volvieron varias veces al ataque, y solo combatiendo y causándole numerosas bajas cediendo el terreno disputándolo palmo á palmo.

El general en jefe acudió personalmente á restablecer el combate en la derecha avanzando al frente de un batallon hasta las primeras trincheras, pero cuando descendía para dictar sus disposiciones al ejército, porque cerraba la noche, fué mortalmente herido, y trasladado á Abarzuza, espiró á los pocos momentos, terminando así con gloriosa muerte una vida siempre consagrada al servicio de la patria.

Llamado por sucesion al mando del ejército, lo asumí á pesar de hallarme enfermo, empezando á ordenar la marcha retrógrada sobre Oteiza desde el momento en que mi jefe de Estado Mayor el coronel Jimenez vino de las posiciones de la derecha á buscarme en la batería en que por orden del general en jefe me hallaba para comunicarme tan infausta nueva.

Inmediatamente se encaminó á la carretera la

artillería protegida por un batallon y un escuadron al mando del brigadier Otal, y conducida por el comandante general brigadier Prat tomó la direccion de Tafalla, y al rayar el alba siguieron el movimiento las fuerzas de Martínez Campos y las mías, concentrándose en Moltalban y Murillo, adonde habia llegado el convoy, y de cuyo punto no salieron hasta que hubo desfilado este, ó sea á las doce del día.

El primer cuerpo se colocó en posicion frente á Villatuerta en el camino llamado de los Carros, y protegió la marcha el general Martínez Campos, que formó la estrema retaguardia, demostrando en este importante servicio sus reconocidos valor é inteligencia.

Rechazado el enemigo, á quien se causaron numerosas bajas cuantas veces intentó hostilizarnos, deteniéndose tres horas en Oteiza, para racionar la fuerza, y sin perder, no solo ni un cañon, sino que ni un carro, ni una sola acémila, el ejército á Larraga, Berbinzana y Miranda de Arga, desde donde dejando á Rosell en dichos cantones continué con el resto á los de Tafalla y Olite.

Las tropas hicieron esta marcha con el mayor orden y regularidad y animadas del mejor espíritu, á pesar del profundo dolor que experimentaban por la irreparable pérdida de su valeroso general en jefe.

Las bajas sufridas en estas cuatro jornadas son un jefe, 16 oficiales y 114 individuos de tropa muertos; el brigadier Molina, seis jefes, 75 oficiales y 449 individuos de tropa heridos; cuatro jefes, 18 oficiales y 197 individuos de tropa contusos; 263 individuos de tropa extraviados y cinco prisioneros, arrojando un total de 1542.

Yo asumo, Excmo. Sr., la responsabilidad del movimiento retrógrado, necesario desde el momento en que se habia formado la conviccion de que no coronaria el éxito un nuevo ataque que pudiera intentarse al siguiente día sobre las posiciones de Estella.

Para llegar á adquirirla pesaron en mi ánimo, impulsándome á volver á las posiciones de partida, circunstancias como la falta de proyectiles de artillería que se habian agotado; la de municiones de infantería; el haber quedado algunos batallones con un reducido número de jefes, oficiales y clases por las numerosas bajas habidas durante la lucha; el haber transportado el convoy 10,000 raciones en vez de las 30,000 que por de pronto se necesitaban, y sobre todo, la importante consideracion de que el continuar en aquellas posiciones era crear al futuro general en jefe y al gobierno todos los embarazos de una situacion militar forzada.

Debo, Excmo. Sr., hacer presente á V. E., antes de concluir, el mérito contraido por todos los individuos del ejército en estas cuatro jornadas en que probaron sus virtudes militares, sometiendo á la consideracion de V. E. si merecen alguna recompensa, la inteligencia, decision y bravura de que se hizo en ellas alarde, como lo demuestra el gran número de jefes y oficiales que quedaron fuera de combate.

Madrid 4 de julio de 1874.—Excmo. señor.—Rafael Echagüe.—Excmo. Sr. ministro de la Guerra.»

Madrid 10 de julio.

La política está pasando en la actualidad por un

periodo de calma; habiéndose convencido todo el mundo de que los rumores de crisis que corrieron hace pocos dias no tienen fundamento alguno.

Los hombres políticos, distraidos con las discusiones que ocurren dentro de su propio partido, no acentúan la oposición al gobierno, pero en cambio los bolsistas y prestamistas están cada dia mas airados contra el señor Camacho, porque no consiente se sigan haciendo los pingües préstamos al Tesoro que toleraban y aun facilitaban sus antecesores, apremiados por la necesidad de agenciar fondos para mantener la guerra.

Lo que los banqueros hacen al señor Camacho llegó á alarmar al duque de la Torre, que en el Consejo del miércoles pasado pidió algunas esplicaciones al ministro de Hacienda. Este espuso con toda claridad y precision los verdaderos motivos del rencor que se le tenia, y los demás ministros y el duque de la Torre quedaron plenamente convencidos de los móviles egoistas á que obedecen los acreedores por préstamos al Tesoro, quedando desvanecidos todos los temores ó esperanzas de salida del señor Camacho del ministerio. Lo que iba á pasar en Consejo sin duda alguna se sabia en la Bolsa, y de aquí que los enemigos del señor Camacho hicieran subir algunos céntimos los fondos, en la creencia de que iba á presentar su dimision, y de que el nuevo ministro derogaría el decreto de renovacion forzosa de los préstamos.

Algunos periódicos han aludido estos dias á reclamaciones del gobierno de los Estados-Unidos sobre el asunto del «Virginus.» Es positivo que el representante del gobierno de Washington en Madrid ha hablado de este asunto hace bastantes dias con el ministro de Estado refiriéndose á la necesidad de indemnizar á las familias de los súbditos anglo-americanos fusilados en Santiago de Cuba, punto que se dejó pendiente en el convenio ajustado con el ministerio presidido por el señor Castelar. El señor Ulloa ha mandado reunir todos los antecedentes relativos á la cuestion del «Virginus,» y hace dos ó tres dias que los tiene en su poder para enterarse á fondo de la cuestion y responder á las reclamaciones poco fundadas del gobierno anglo-americano.

Hoy tampoco se han recibido noticias de operaciones militares en el Norte. En los círculos políticos se habla de una estensa carta que ha escrito el general Primo de Rivera al duque de la Torre tratando de la organizacion del ejército. Cree dicho militar que la organizacion de los actuales batallones de la reserva no es la mas conveniente para la campaña, porque compuestos de gente bisoña que no tiene hábitos de guerra, les falta la resistencia necesaria. En concepto del general Primo de Rivera seria preferible cubrir las bajas de los batallones viejos con mozos de la reserva, de modo que el soldado bisoño se batiera al lado del veterano y aprendiese de él las costumbres militares.

Tambien se debate mucho entre las personas competentes, si la toma de Estella vale los sacrificios que cuesta, y si en poder del ejército será de alguna utilidad. El mayor número se decide en favor de dirigir la campaña de modo que se prive á los carlistas de recursos, sin necesidad de ir á buscarles en los puntos donde de antemano se han atrincherado. Ignórase, sin embargo, lo que hará el general Zabala; pero se cree que espere reunir mayores fuerzas para emprender el ataque sobre Estella.

El periódico «La Epoca» se muestra cada dia mas esplicito contra las pretensiones de doña Isabel de Borbon de volver á España como reina, retractándose de la abdicacion que hizo en París.

Las dificultades para la publicacion del manifiesto de los federales siguen en pié y por ahora no ve-

rá la luz pública, á pesar de lo que ha anunciado «La Correspondencia de España.»

Madrid 11 de julio.

Todos los diarios de Europa publican el parte de Dorregaray sobre los combates en derredor de Estella, despues de haber insertado las relaciones de la prensa liberal de Madrid. Aquel parte, en el fondo, confirma que sin la muerte del marqués del Duero, las tropas, aunque rechazadas en su ataque, habrian acabado por triunfar. Como las noticias que en este documento da el jefe carlista naturalmente no son datos que puede aprovechar, tal vez sea interesante conocer algunas de ellas, ya que han circulado por toda Europa.

El parte que dirige á D. Carlos empieza justificando por la falta de caballería y artillería suficientes el que los carlistas, abandonando toda la ribera de Navarra, se hubiesen concentrado en las inmediaciones de Estella, que son una verdadera fortaleza. Su extrema derecha estaba defendida por cuatro batallones navarros que mandaba Zaldueño, por dos de Alava, á las órdenes de Alvarez, la brigada que llaman de Cantabria, el batallon de Asturias y el regimiento caballería del Rey, con Yoldi, que estaba en Allo. El centro, estendiéndose desde la ermita de Santa Barbara hasta Muro, lo constituian tres batallones navarros, con Pérula, dos de Castilla y otros dos de Vizcaya, con Zariátegui y Fontecha. Otros seis batallones vasco-navarros, con Costa, constituian la izquierda carlista, y cinco batallones mas con artillería de montaña, la reserva. Algunas de estas fuerzas llegaron la vispera misma de la batalla.

Se desprende del parte carlista la ventaja que su defensa obtuvo del largo tiempo trascurrido en aprovisionar al ejército y de los temporales que impidieron la rapidez de los movimientos. Sabian perfectamente cuando debia empezar el ataque. Las tropas liberales, segun este parte, ocuparon á Villatuerta, Lorca y Abarzuza mismo con escasa resistencia, pues el plan era siempre concentrar la defensa en la tercera y fuertísima línea de trincheras. Así amaneció el 27 de junio. Dorregaray, Argonz, Iturmendi, Laramendi y Mendiri, formaban como un consejo de guerra, de donde partian todas las decisiones. A la una las baterías liberales, dice el parte, rompieron un fuego terrible mientras sus tropas avanzaban sobre Muro y otros puntos. Los vasco-navarros, añade, apenas hicieron fuego hasta que estuvieron bien inmediatos, ocupando á Murrugarren y la colina de Abarzuza; pero entonces su infantería con los fusiles de gran alcance, abrasan á los soldados, mientras otros cargaban á la bayoneta.

Dorregaray da en su parte una cifra de pérdidas que en los primeros momentos circuló por Europa, pero cuya exageracion ha podido verse despues, y omite que la muerte de Concha fué la que produjo la retirada del ejército liberal. Fija en 400 el número de heridos que quedaron en Abarzuza, y sin duda son los 250 prisioneros de que habia en otro lugar de su parte. Los carlistas no confiesan mas de 200 muertos y heridos graves con una veintena de prisioneros, y entre aquellos tres titulados coroneles, uno de ellos Cavero.

Al parte acompaña una proclama de Dorregaray á los que llama voluntarios, y en el cual exagera hasta 50,000 hombres las fuerzas que se opusieron á 26,000 carlistas, y acusa tan injustamente al ejército de los incendios inevitables de Abarzuza y de no haber dado cuartel á los prisioneros, cuando ha sido todo lo contrario. Por último, una carta-decreto de D. Carlos, dirigido á Mendiri, lo nombra conde de Abarzuza. Dorregaray recibe la gran cruz de San Fernando.

La «Girona» de Burdeos dice que se ha hecho allí una importante presa de municiones de guerra destinadas á los carlistas. Dos mil estopines, añade, han sido descubiertos casualmente en el camino de hierro por un empleado de consumos. Habia en un wagon una veintena de cajas de conservas alimenticias consignadas á Bayona. El empleado de consumos creyó percibir algun olor de pólvora en aquel wagon, y forzó al alzar la tapa de una de las mencionadas cajas, encontrándola llena de pequeños tubos de fulminante y cápsulas de gran dimension que un comerciante de manchester dirigia á otro de Bayona.

El señor ministro de la Guerra dió cuenta anoche en Consejo de la organizacion dada al ejército del Norte y del plan de operaciones en conjunto que se propone llevar á cabo el general en jefe. Se dió cuenta de la especie de manifiesto dado por Dorregaray á los gobiernos extranjeros, segun ya habiamos anunciado documento en el cual trata de justificar los fusilamientos que ha hecho en Estella, calumniando al ejército liberal cuando ya antes de las operaciones de Estella habia el general carlista anunciado una guerra sin cuartel, y por fin se trató tambien de la cuestion de Hacienda y del estado de la Bolsa.

Ocupándose hoy «La Iberia» en la cuestion de crédito y de Bolsa, dice entre otras cosas.

«Resista el gobierno, resista el señor Camacho, que sin duda ninguna los fondos buscarán su nivel y mejorarán en cuanto el público vea que se han acabado los negocios y las operaciones ruinosas, que se ha entrado en un sistema que produce resultados satisfactorios, y que las cotizaciones de estos dias no tienen mas base que la codicia y el ágio.»

El general Primo de Rivera reiteró al señor duque de la Torre su deseo de volver á campaña, á lo cual se ha opuesto el presidente del poder ejecutivo en atención al estado delicado en que se halla el señor Primo de Rivera.

Dice un colega que la señora marquesa de Sardoal ha recibido una espresiva carta de doña Isabel de Borbon, significándola el profundo pesar que ha experimentado al saber la muerte del ilustre general marqués del Duero.

El anunciado manifiesto del partido federal-reformista, no ha sido dado á luz porque, segun parece ahora, entre dos de sus hombres mas importantes, los señores Pi y Salmeron, resulta una gran disidencia en la manera de apreciar la pureza de su credo político.

Dice «El Gobierno» que parece probable que para justificar ciertas medidas del ministro de Hacienda, publicará muy en breve en la Gaceta los contratos celebrados por los gobiernos anteriores.

El «Tiempo» habla de trabajos cantonalistas que se fraguan á la sombra en Andalucía.

Segun nuestras noticias, parece que se proyecta aumentar un regimiento de montaña que constará de 36 piezas Plasencia.

Dice «La Epoca:»

«Todo el mundo recuerda las extraordinarias interpretaciones á que dió lugar la mision del baron de Hatzfeld á España, en quien los diarios franceses vieron el precursor de un nuevo candidato germánico al trono español. Hoy nos dan de Berlin la clave de esta eleccion.

El príncipe de Bismark, que ve siempre en Es-

paña la nube de esas tempestades de que hablaba Disraeli como mas próximas de lo que muchos creen á descargar sobre Europa, ha querido tener apreciaciones exactas y completas sobre el verdadero estado social, político y militar de la Península, y para ello ha enviado á una persona de grande inteligencia y de toda su confianza. El baron de Canit reunia estas circunstancias tambien: pero el canceller germánico creia llevaba demasiado tiempo en España para no haberse dejado influir por la atmósfera que le rodeaba y pensar como se piensa en Madrid.

Ahora conocerá toda la verdad.»

Algunos militares que llegaron ayer del Norte desmienten la noticia dada por algunos periódicos referente á haber sido pasado por las armas el valiente prusiano Sr. Hermann. Dicho señor, desde que fué agraciado con el empleo de alférez de nuestro ejército, presta servicio en uno de los escuadrones de húsares que se encuentran en el Norte, y afortunadamente no le ha sucedido nada.

El alemán que ha sido pasado por las armas se llamaba Smich, como ya hemos dicho.

Los secuestradores del súbdito inglés Arturo Jensen han rebajado la cantidad exigida por su rescate á un millon en lugar de cuatro que habian exigido. La familia ha remitido 25000 duros.

En Almaden continúa el orden inalterable. Los voluntarios han concluido de hacer la entrega de las armas, y el fiscal de guerra prosigue con la mayor actividad la instruccion de diligencias.

El general Zavala, que llegó el juéves á Logroño, celebró en seguida una larga conferencia con el ilustre príncipe de Vergara, no para acordar el plan de campaña que se ha de seguir contra las facciones, como ha dicho un periódico, sino para cumplimentarle y oír su opinion.

Dice la «Epoca:»

«Se habla mucho en los círculos políticos de un gran suceso para la causa carlista, que habrá de producir sus efectos del 25 al 27 del actual.

No se dan pormenores, y por lo tanto estamos á oscuras como muchos otros.

Por ejemplo, nosotros.

A pesar de la combinacion laboriosa y continúa de movimientos de tropas que el Gobierno ha considerado conveniente realizar para atender á las necesidades de la campaña, el señor ministro de la Guerra, con una prevision digna de tenerse en cuenta, no habia desatendido la plaza de Santander, y tenia en esta plaza y en puntos próximos á ella las tropas indispensables para impedir á los carlistas un golpe de mano contra la ciudad mencionada. Así es que aun cuando algunas avanzadas facciosas se presentaron á la vista de la poblacion, ni por un momento pensaron los carlistas hostilizarla, y ménos aún cuando vieron al vecindario y á la guarnicion en fuerzas respetables resueltos á castigar duramente cualquiera tentativa.

La clausura de la fábrica de fósforos de Valencia, de que hemos dado cuenta, donde trabajaban 300 operarios, obedece única y exclusivamente al nuevo impuesto sobre las cajas de cerillas, que grava este artículo en un 150 por 100 sobre su precio de fabricacion. El fabricante se ve obligado á aumentar su capital de un modo extraordinario, por cuanto ha de pagar los sellos del impuesto al contado mientras él vende las cajas á plazo. La mano de obra para cortar y pegar tan inmenso número de sellos aumentando tambien los gastos. Hay, en fin, algunos otros inconvenientes, y sobre todo el de no haber fijado el Gobierno un plazo á los fabricantes

para realizar las existencias y proceder á las reformas necesarias si les convenia continuar la fabricacion.

Los tres fabricantes de fósforos de Tarazona han acordado despedir á sus operarios, que daban sustento á más de 300 familias, en vista del impuesto sobre las cajas de dicho artículo.

El juéves se hallaban en Tudela estos tres fabricantes, los de Cascante, Logroño, Tudela y algun otro para ponerse de acuerdo y recurrir al Gobierno.

Valencia 11 de julio.

El cabecilla Lizárraga, recién venido del Norte gracias á la impunidad que concede á los carlistas la vecina república, ha hecho su debut en el Maestrazgo con uno de esos actos de refinado salvajismo que por sí solo bastaria á deshonorar la causa mas santa. Es el caso que anteayer hizo su entrada dicho cabecilla en el pueblo de Viver al frente de una partida algo importante: pidió en el acto setecientas raciones y quince mil reales en dinero, y como fuese imposible satisfacer el pedido, se llevó hasta treinta y cinco personas «de ambos sexos» en rehenes á Begís, en donde continúan presos hasta que sean satisfechas sus exigencias. Comprendemos que se haga la guerra al gobierno, á los hombres, hasta á los elementos si se quiere, pero ensañarse de un modo tan cruel en las señoras, repetimos que es un acto de salvajismo que tan solo cabe en la gente carlista.

Valencia 12 de julio.

El descalabro que sufrieron los carlistas al querer apoderarse de Teruel, brillantemente defendido por el vecindario, há irritado sobremanera á D. Alfonso, el cual ha amenazado á aquella liberal ciudad con reducirla á un monton de escombros. Se asegura entre sus secuaces que para ello está reuniendo todas las fuerzas del bajo Aragon y Maestrazgo, con cuyo objeto hallábase a primeros de semana en Alcalá de la Selva, contando, segun dicen, con cinco cañones. El resultado inmediato de esta concentracion de las fuerzas carlistas es el haberse levantado el bloqueo de Morella.

Entre los cabecillas existen graves desavenencias y desconfianzas. D. Alfonso ha destituido á Marco de Bello, á Vallés y á Segarra, concediendo en cambio un ascenso á Polo, por haberse opuesto (inútilmente) al paso del convoy que el general Pallacios llevó á Morella.

Las pérdidas que los mismos carlistas confiesan haber tenido en Teruel son: 45 muertos, 110 heridos, 163 prisioneros, y de 160 á 170 estraviados.

Aun cuando el carlismo haya un esfuerzo contra Teruel nada tememos por esta plaza, á la que no desatenderá el gobierno.

Cartas de Bajo Aragon dicen que D. Alfonso, despues de sus últimas derrotas, volvía hácia Valencia, mientras Marco de Bello se dirigia á su nido de Cantavieja.

El rigor de los carlistas para con las poblaciones va en aumento, creciendo las exigencias de dinero y los malos tratos al vecindario de los pueblos. En algunos de ellos se han llevado á los padres de los mozos de la reserva que ingresaron en caja, y á las familias de los voluntarios movilizados. A un pobre muchacho á quien cogieron con un pliego, le impusieron la bárbara pena de veinte palos y se ejecutó tan cruelmente, que quedó con numerosas heridas en la cabeza y cuello.

De «La Correspondencia de España.»

La «Agencia Americana» nos trasmite hoy los siguientes despachos telegráficos:

Versalles 9.

Hé aquí resumido el Mensaje del presidente de la república:

«Cuando el 20 de noviembre me habeis confirmado en el poder ejecutivo habeis querido colocarle encima de todo debate, y es de vuestro deber no sustraeros á este empeño, puesto que vosotros habeis querido encadenar vuestra soberanía.

»Habeis igualmente decidido que votaríais, sin resistencia, las leyes constitucionales y la organizacion de los poderes públicos.

»Espero, pues, que la Asamblea sabrá llenar los deberes que se ha impuesto y que estoy bien resuelto á hacer respetar y cumplir.»

Vivos aplausos.

BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100.	12'20
Subvencion de ferro-carriles.	21'75
Billetes hipotecarios.	97'50
Bonos del Tesoro.	41'50
Cámbio sobre Londres.	49'45
Id. sobre París.	5'14

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES

(De «El I-leño.»)

Madrid 11.

La Gaceta publica un decreto restableciendo la ley de Bolsa de 1854.

Se notan numerosas deserciones en las facciones de Aragon.

Júzgase inminente la disolucion de la Asamblea de Versalles.

Madrid 12.

La Gaceta publica el reglamento interior del ministerio de la Gobernacion.

Dícese que el lunes saldrá para el Norte el general Primo de Rivera.

Los carlistas continúan el bloqueo de Figueras.

Las noticias de las facciones sin importancia.

No ha habido bolsin por haberse cerrado gubernativamente.

Crónica Local.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca del edicto que en lugar oportuno publica hoy esta Autoridad de Marina, respecto á las multas en que incurren las personas que arrojen piedra ó basura en las aguas de este puerto. Deseamos vivamente que el señor director de Sanidad del mismo publique tambien las penas en que incurren los contraventores á las leyes de policia sanitaria del mismo, por ejemplo el arrojar en las mencionadas aguas perros muertos ó vivos amarrados á gruesas piedras para matarlos, y que sin contemplacion de ninguna especie se apliquen las condignas penas á quien lo merece.

Segun nuestros informes, no es una nueva quinta compuesta de los mozos de 18 años de edad lo que el Gobierno tiene el propósito de llamar, sino de que vuelvan al ejército activo los mozos de la segunda reserva, que ántes de cumplir el primer año de servicio fueron licenciados.

Lamentamos de todos modos esa necesidad constante que la pátria tiene de la sangre de sus hijos.

En el sorteo de la Loteria nacional celebrado el dia 6 de este mes ha salido premiado con 600 pesetas el billete número 12.546 espendido en esta ciudad. Hoy se cierra el despacho de billetes del sorteo que debe tener lugar mañana 16.

A la hora de entrar en máquina las dos últimas caras del presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.

**

Nuestro amigo y paisano el comandante de Estado Mayor don Rafael Mir y Febrer, ha sido ascendido al empleo de coronel segun vemos en los periódicos recibidos por el correo de ayer. Al mismo tiempo que felicitamos al agraciado no podemos menos de hacerlo á toda su familia.

Dícese que segun comunicacion del Ministro de la Gobernacion recibida en el Subgobierno, el Presidente del Poder ejecutivo ha resuelto admitir ahora la renuncia que habia presentado el Subgobernador D. Emilio Linares, nombrando en su reemplazo á D. Braulio Santamaría cesante del cargo de Secretario del Gobierno civil de Córdoba.

Tambien hemos oido decir que se ha dispuesto la destitucion de los Ayuntamientos de Ciudadela y Mercadal. No salimos garantes de la noticia.

A los ayuntamientos de esta isla se les ha pasado una comunicacion mediante la cual se les previene nombren cada uno de ellos un representante que pase á la capital de la provincia con el fin de enterarse y ponerse de acuerdo respecto de la cuestion de consumos que al parecer no deja de ser complicada.

El dia siete se recibió en Madrid un telegrama de la Habana en el que manifiesta que el cambio del oro habia bajado de 169 á 125.

Ya empezamos.—Los sellos de guerra de cinco céntimos han sido falsificados.

Hé aquí lo que dice la direccion del ramo acerca de las señales ó diferencias mas perceptibles para distinguirlos de los legítimos:

«El de 5 céntimos es en extremo mas grande en los falsos que en los buenos: la estrella que está colocada entre las segundas es bastante mas grande y no es circular como en los buenos, sino mas alta y ancha: entre el escudo de armas y el círculo que divide la leyenda hay un claro grande en los falsos, que en los legítimos es solo la union del centro con el cerco.»

A proposito de la clausura de la fábrica de fósforos del señor Moróder en Valencia de que venimos dando noticia en el presente número, dice el «Mercantil» de aquella ciudad:

«Para que se tenga una idea de lo que significa un sellito de 5 céntimos en cada cajita de cerillas, se asegura que dicho señor hubiera necesitado, de continuar en dicha fabricacion, gastarse cerca de 1.000 duros diarios en sellos. ¡Pobre industrial! y ¡pobres obreros!»

Las fiestas que con tanta pompa y ostentacion debian celebrarse en Palma de Mallorca los dias 26, 27 y 28 del corriente dedicadas á la Beata Catalina, se han suspendido en virtud de una comunicacion que el escelentísimo señor Capitan general pasó al escelentísimo señor Conde de Montenegro, presidente de la comision de dichos festejos, mediante la cual manifiesta que teniendo presente las circunstancias que atraviesa la nacion y las especiales en que se halla este distrito, y considerando que las funciones anunciadas para los dias referidos, segun el programa que se ha publicado podrian dar lugar á que se alterara el orden público, por hallarse sobreexcitados los ánimos con motivo de la Guerra civil que destroza el corazon de la patria y aniquila todas sus fuerzas, creia conveniente, en uso de las facultades extraordinarias de que está revestido, prohibir dichos festejos acordados

por la referida Comision, los cuales podrán contraerse esclusivamente á las funciones religiosas dentro de los templos.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Enrique emperador y San Camilo de Lelis fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Rosario en Santa Maria.

Hoy, á las 7 de la tarde, se cantarán completas solemnes en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.

Mañana, en la misma á las 10, se cantará misa mayor á toda orquesta, y publicará las glorias de la soberana Reina del Carmelo, el Dr. D. Idefonso Hernandez Pbro. Por la tarde a las 4 se cantarán vísperas solemnes, despues se hará la procesion, y concluida se dará la Bendicion Papal por el Rdo. Custos.

Durante la octava, todos los dias á las 9 y media de la mañana, habrá misa solemne y sermon, y por la tarde al anocheecer se practicará un devoto y solemne octavario.

Todos los dias de dicha octava, visitando la espresada Iglesia, se puede ganar indulgencia plenaria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Thomás con 17 trips. 16 ps. varios efectos y la corresp.

De Argel en 6 dias pailebot Menorquina pat. Jacinto Leon con 7 trips. 34 ps. y carbon.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Max. Termómetro centigrados.	Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
1	767.2	26.3	20.3	67		9	SE. flojo	1.5
2	766.5	27.5	21.	79		9	NE. »	1.5
3	767.	27.2	21.5	67		10	SE. »	2.5
4	767.	29.5	22.	54		10	NE. »	1.5
5	767.	29.5	22.	48		10	N. »	2.
6	763.	29.5	23.2	67		10	N. »	0.5
7	763.	29.7	23.8	76		10	NE. »	1.5
8	764.	29.3	23.3	79		10	» »	1.5
9	765.8	29.2	23.5	78		10	» »	1.5

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

En la sesion celebrada el dia 13 del actual, el Ayuntamiento acordó dividir este distrito municipal en 11 secciones compuestas de barrios y compañías rurales en conformidad á la regla tercera de artículo 61 de la ley municipal vigente, para sortear el número de individuos que han de formar la junta de asociados de que tratan los artículos 59 y siguientes de dicha ley, habiendo adoptado dicho medio por no considerar practicable en este municipio la especializacion de clases bajo el concepto contributivo establecida en la regla tercera del citado artículo 61.

La formacion de secciones queda espuesta en el pórtico de esta Casa Consistorial.

Lo que se anuncia al público á fin de que pueda reclamar cualquier interesado ante la Exma. Diputacion Provincial dentro el término de ocho dias. Mahon 15 Julio 1874.—José Oliver.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que toda persona incurso del hecho de haber arrojado piedra ó basura en las aguas de

este puerto, sufrirá la multa de veinte reales vellon que podrá estenderse segun las circunstancias hasta la de doscientos reales vellon, todo con arreglo á los artículos 137 y 138 tratado 5.º titulo 7.º de las Ordenanzas Generales de la armada y artículo 5.º de las prevenciones dictadas para la policia de dicho puerto.

Lo que de nuevo se anuncia á fin de que nadie pueda alegar ignorancia.

Mahon 14 Julio de 1874.—J. Cardona y Netto.

Alcaldia de Mercadal.

El Domingo 19 de actual se celebrará en el pueblo de San Cristóbal la fiesta cívica con cabalgata y corridas cuyos premios serán los siguientes:

Para caballos, potros y mulas una cuchara de plata.

Idem burros una cuchara de platina.

Idem hombres, dos pesetas.

Idem muchachos, una peseta.

Mercadal 13 Julio 1874.—El Alcalde, Nicolás Villalonga.

Para vender.

Lo está la casa número 50 de la calle del Progreso.—Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Pérdidas.

En la mañana del Domingo se perdió desde la Arravaleta hasta la calle de Cifuentes pasando entre otras por las de San Roque y Arraval, un guarda-pelo de oro conteniendo un busto de dos retratos. La persona que lo entregue en esta imprenta Bastion 39, se le dará las gracias y 20 reales de gratificacion.

LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento admitense suscripciones á HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL y de los partidos liberal y carlista.—2.ª edicion refundida y aumentada con la historia de la Regeneracion de Espartero, por don Antonio Pirala.—Esta interesantísima obra consta de 6 grandes tomos en 4.º Mayor con magnificas láminas, retratos de los personajes mas importantes de ambos partidos.—Precio de la obra 252 reales.

LA CREACION.—Historia Natural.—Escrita por una Sociedad de Naturalistas y publicada bajo la direccion del Dr. D. Juan Vilanosa y Piera.—Se han repartido las entregas 251 á 254 de esta interesante obra, el cromó que acompaña representa el «Buasu ó perro perimitivo» y el «Dingo».—La obra formará 4 tomos de grandes dimensiones.—Un real, cincuenta céntimos la entrega.

LA PASION DEL REDENTOR.—Por José Palleo.—Con aprobacion del ordinario.—Constará de dos tomos, se repartirá un cuaderno semanal con 8 entregas de 8 páginas al precio de Un cuartillo de real la entrega.—Las láminas y la vista de Jerusalem será gratis.

NOVELAS HISPANO-AMERICANAS.—Por Mr. Gustavo Aymard.—Traducida al español. Ilustrada con grabados.

NOTA.—En este establecimiento se halla de venta toda clase de libros de escuela de 1.ª enseñanza como asi mismo menage para las mismas. En breve publicaremos una hoja catálogo.